

Г. А. Фоменко, М. А. Фоменко

ДУБЛЕТ

16-11306

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ТРАНЗИТ И ОХРАНА ПРИРОДЫ

16-11308

Г. А. Фоменко, М. А. Фоменко

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ТРАНЗИТ И ОХРАНА ПРИРОДЫ

**Социокультурные
аспекты**

Ярославль 2016

УДК 504.06
ББК 20.18
Ф76

*Рекомендовано к печати
Ученым советом НИПИ «Кадастр»*

Рецензенты:

член-корреспондент РАН, доктор биологических наук, профессор
В. М. ЗАХАРОВ

(директор Института устойчивого развития Общественной палаты РФ),

доктор географических наук, доцент
В. Н. СТРЕЛЕЦКИЙ

(заведующий отделом социально-экономической географии
Института географии РАН)

Фоменко Г. А., Фоменко М. А.

Экономический транзит и охрана природы: социокультурные аспекты. – Ярославль: Научно-исследовательский проектный институт «Кадастр», 2016. – 313 с.
ISBN 978-5-902637-27-1

Монография обобщает опыт применения социокультурной методологии управления природоохранной деятельностью на различных уровнях территориальной организации (локальный, местное самоуправление, субъект Российской Федерации, федеральный). Материалы книги помогут лучше понять институциональные особенности природоохранной деятельности, расширить известный инструментарий природоохранного регулирования и покажут, каким образом можно осуществлять постепенную экологизацию экономики, снизить интенсивность конфликтов и противоречий между глобальными целями устойчивого развития и интересами местных сообществ и бизнеса.

Книга рассчитана на широкий круг специалистов, профессионально интересующихся вопросами управления природоохранной деятельностью и охраны окружающей среды.

Fomenko G. A., Fomenko M. A.

Economic Transition and Environmental Protection: Socio-cultural Aspects. Yaroslavl: The Cadaster Research and Designing Institute, 2016. – 313 p.
ISBN 978-5-902637-27-1

The book describes the results of applying a socio-cultural approach to environmental management at various levels of territorial organization in Russia (local, municipal, regional, and national). It will be of assistance to natural resource managers in understanding the institutional peculiarities of environmental work, expanding the available range of tools for environment regulation and seeing the potential for gradual greening of the economy while easing conflicts and contradictions between the global aims of sustainable development and the interests of local communities and businesses.

The book is intended for a wide audience of experts who have a professional interest in environmental management and conservation.

© Фоменко Г. А., Фоменко М. А., 2016

СОДЕРЖАНИЕ

ВЫРАЖЕНИЕ ПРИЗНАТЕЛЬНОСТИ	8
ВВЕДЕНИЕ	10
ГЛАВА 1. МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ОСОБЕННОСТИ ИНТЕГРАЦИИ СОЦИОКУЛЬТУРНОГО КОНТЕКСТА В УПРАВЛЕНИЕ ПРИРОДООХРАННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ	21
1.1. Социокультурный контекст управления природоохранной деятельностью и неинституциональная теория	29
1.2. Целеполагание и телеологические конфликты в природоохранной сфере.....	36
1.3. Гуманизация методологии экономической оценки природных ресурсов и экосистемных услуг.....	43
1.4. Экологические риски в управлении природоохранной деятельностью и социокультурный контекст их восприятия.....	48
1.5. Экомодернизация и переход к «зеленой экономике».....	53
1.6. Системное информационное обеспечение управления природоохранной деятельностью	61
ГЛАВА 2. МЕХАНИЗМЫ СОЦИОКУЛЬТУРНОЙ НАСТРОЙКИ ИНСТРУМЕНТОВ ПРИРОДООХРАННОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ: ПРАКТИЧЕСКИЕ ПРИМЕРЫ	72
2.1. Придание уникальному природному комплексу статуса социокультурной доминанты устойчивого развития территории	74
2.2. Проблемы гармонизации целей устойчивого развития территорий....	88
2.3. Системный подход к «зеленой» экономике на устойчивой основе и природоохранное нормирование на основе наилучших доступных технологий	104
2.4. Учет социокультурных особенностей при импортировании природоохранных институтов на примере экономических механизмов госрегулирования, гарантирующих сокращение экологически неблагоприятной продукции	116
2.5. Устойчивое развитие и «зеленая» экономика в региональных экологических стратегиях.....	127
2.6. Природоохранное планирование на местном уровне: ориентация на мнения и потребности людей	152

2.7. «Город для женщин и детей» – новый подход к планированию развития городских территорий.....	164
2.8. Природный бюджет как инновационный механизм рационального природопользования и устойчивого развития	179
2.9. Учет поведенческих предпочтений жителей при организации водоснабжения сельских поселений	189
2.10. Оценки природных ресурсов и экосистемных услуг на микроуровне как индикаторы поведенческих особенностей в сфере природопользования	202
2.11. Денежные оценки природных ресурсов и экосистемных услуг в гуманизации территориального развития: изменение подходов	220
2.12. Повышение заинтересованности местного населения и бизнеса в сохранении ООПТ: корректировка управления и планирования....	233
2.13. Профилактика конфликтов в природопользовании на локальном уровне.....	254
2.14. Экологизация промышленных территорий в условиях перехода к «зеленой» экономике и устойчивому развитию городской среды	264
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	276
БИБЛИОГРАФИЯ	285
ПРИЛОЖЕНИЕ	306

CONTENTS

ACKNOWLEDGEMENTS	8
INTRODUCTION	10
CHAPTER 1. INTEGRATING THE SOCIO-CULTURAL CONTEXT IN ENVIRONMENTAL MANAGEMENT (METHODOLOGICAL SPECIFICS)	21
1.1. The socio-cultural context of environmental management and neo-institutional theory	29
1.2. Goal setting and teleological conflicts in environmental work.....	36
1.3. Humanizing the methodology used in the economic evaluation of natural resources and eco-system services	43
1.4. Environmental risks in environmental management and the socio-cultural context, in which they are perceived.....	48
1.5. Eco-modernization and transition to the «green economy».....	53
1.6. Systemic informational support for environmental management	61
CHAPTER 2. SOCIO-CULTURAL ADJUSTMENT OF THE TOOLS OF ENVIRONMENTAL REGULATION: CASE STUDIES	72
2.1. Unique environment systems as the socio-cultural focus of sustainable development in specific territories	74
2.2. Harmonizing the goals of sustainable development by territories.....	88
2.3. Systematic approaches to the sustainable green economy, environmental regulation using best available technologies.....	104
2.4. Due account for socio-cultural specifics in the import of environmental institutions, as exemplified by economic mechanisms of government regulation to curtail environmentally harmful production	116
2.5. Sustainable development and the green economy in regional environmental strategies	127
2.6. Environmental planning at local level: focus on public opinion and needs	152
2.7. «A city for women and children»: a new approach to urban planning ...	164
2.8. Environment budgets as an innovative mechanism for sustainable development and the rational management of natural resources.....	179
2.9. Taking account of people's behavioural preferences when organizing water supply to rural settlements	189

2.10. Assessment of natural resources and ecosystem services at the micro level as indicators of behavioural peculiarities in environment management.....	202
2.11. Financial valuation of natural resources and ecosystem services as a factor in humanizing territorial development: new approaches.....	220
2.12. Promoting community and business involvement in safeguarding specially protected natural areas: management and planning adjustment...	233
2.13. Preventing environmental management conflicts at local level.....	254
2.14. Eco-balancing of industrial areas in the context of transition to the green economy and sustainable development in urban environments.....	264
CONCLUSION	276
BIBLIOGRAPHY	285
APPENDIX	306